



Antecedentes

La séptima Conferencia Internacional de Educación de Personas Adultas (CONFINTEA VII), celebrada en Marrakech, Reino de Marruecos, del 15 al 17 de junio de 2022, hizo un balance de los desafíos e identificó prioridades futuras en el campo del aprendizaje y la educación de personas jóvenes y adultas (EPJA) desde una perspectiva de aprendizaje a lo largo de la vida, en el contexto de la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible de las Naciones Unidas. Fue la primera CONFINTEA que tuvo lugar después de la adopción de los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS) y el evento más importante para la comunidad internacional de EPJA en el camino hacia 2030.

Las discusiones y la agenda de CONFINTEA VII se basaron en los resultados de las conferencias regionales y subregionales preparatorias, que identificaron cuestiones clave específicas a nivel regional. El principal resultado de CONFINTEA VII fue la adopción del Marco de Acción de Marrakech (MAM)¹.

¹ Disponible en https://unesdoc.unesco.org/ark:/48223/pf0000382306_spa

El MAM establece las áreas prioritarias de acción necesarias para garantizar oportunidades de aprendizaje equitativas para todas las personas y crear una cultura de aprendizaje a lo largo de la vida a través de un enfoque integral que abarca todas las modalidades de EPJA (formal, no formal e informal), y múltiples contextos de aprendizaje.

Los Estados miembros se comprometieron a mejorar los mecanismos de gobernanza y la calidad del aprendizaje y la educación de personas jóvenes y adultas respaldados por una mayor inversión. Además, se comprometieron a promover la igualdad de acceso al aprendizaje en entornos digitales y posicionar la inclusión y la igualdad de género en el centro de estos esfuerzos para garantizar el derecho a la educación y la igualdad de oportunidades y la ciudadanía activa.

Para la región de América Latina y El Caribe resulta clave el fortalecimiento institucional y financiero de la EPJA como una condición para su sustentabilidad y proyección, destacando que los Ministerios de Educación y otros organismos estatales deben dotar de presupuestos suficientes, generar capacidades técnicas, establecer alianzas para implementar ofertas flexibles y mecanismos de acreditación que faciliten el reconocimiento de saberes y la participación, desde una perspectiva inclusiva y de formación integral

En base a estos compromisos, la Oficina Regional Multisectorial de la UNESCO en Chile y el Ministerio de Educación de Chile, con el apoyo del Instituto de la UNESCO para el Aprendizaje a lo Largo de Toda la Vida (UIL), se han propuesto organizar una conferencia regional para promover las áreas prioritarias del MAM y discutir las acciones regionales que podrían ayudar a los Estados miembros de la UNESCO en América Latina a cumplir con los acuerdos del MAM y contribuir a los compromisos para el logro de los ODS.

La conferencia brindará la oportunidad a los actores relevantes que trabajan en el campo del aprendizaje a lo largo de la vida y la educación de personas jóvenes y adultas (EPJA) de participar en discusiones profundas, basándose en sus experiencias y perspectivas nacionales distintivas. Los principales resultados generados durante la conferencia se resumirán y formularán como puntos de acción orientados a cumplir los compromisos establecidos en el MAM.

Objetivo General

El objetivo general de la conferencia regional es proponer acciones viables a nivel regional y nacional para apoyar a los estados miembros de América Latina en el desarrollo e implementación de políticas y acciones inclusivas de aprendizaje y educación para personas jóvenes y adultas, desde la perspectiva de aprendizaje a lo largo de la vida, y así cumplir con los compromisos establecidos en el Marco de Acción de Marrakech.

Objetivos Específicos

- Promover el MAM, centrándose en sus principios, prioridades clave y acciones recomendadas para apoyar su implementación.

- Identificar posibles mecanismos de monitoreo teniendo como referencia los temas prioritarios de acción para la implementación del MAM y el papel de la EPJA en relación al logro de los ODS en la región.
- Establecer las bases para la creación de un mecanismo de seguimiento regional que permita evaluar la implementación de acciones regionales y permitir el intercambio de experiencias y buenas prácticas de manera regular.

Resultados Esperados

- Presentación del Marco de Acción de Marrakech y análisis de las brechas, prioridades y necesidades de los países latinoamericanos en relación con las recomendaciones delineadas en el acuerdo.
- Identificación de acciones posibles de ser implementadas para apoyar a los Estados miembros de América Latina (a nivel regional y nacional) en la implementación y cumplimiento de los compromisos establecidos en el MAM, con énfasis en políticas, financiamiento, provisión y calidad, gobernanza, así como en el monitoreo y evaluación.
- Identificación de un mecanismo para monitorear el progreso en la implementación de las acciones regionales acordadas y para intercambiar buenas prácticas.

Organizadores

- Oficina Regional Multisectorial de la UNESCO en Chile
- Ministerio de Educación de Chile
- Instituto UNESCO de Aprendizaje a lo largo de la Vida

Participantes

- Representantes de gobiernos de América Latina, organizaciones de la sociedad civil, sector privado y expertos en EPJA, incluyendo el sector académico.

Fecha, lugar y detalles logísticos

La conferencia se desarrollará en modalidad presencial el día **Martes 14 de noviembre de 2023** en el Almacruz Hotel y Centro de Convenciones ubicado en la calle San Antonio 65 de la ciudad de Santiago de Chile. Habrá transmisión a través de YouTube, disponible en el siguiente enlace: [Enlace para Acceso al Canal YouTube](#)

Agenda del Evento

08:30 a 09:00 (GMT -3)	Recepción y registro de Participantes
09:00 a 09:30 (GMT -3)	<p>Palabras de Apertura</p> <ul style="list-style-type: none"> • Palabras de bienvenida del Sr. Valtencir Mendes, Jefe de Educación de la Oficina Regional Multisectorial de la UNESCO en Chile • Palabras de bienvenida del Sr. Borhene Chakroun, Director a.i. del Instituto de la UNESCO para el Aprendizaje a lo Largo de Toda la Vida (UIL) • Palabras de bienvenida del Sr. Nicolás Eduardo Cataldo, Ministro de Educación de Chile
09:30 a 09:50 (GMT -3)	<p>Presentación del Marco de Acción de Marrakech (MAM) y el mecanismo de monitoreo</p> <p><i>En esta sesión, se presentarán los principales resultados de la CONFINTEA VII y el MAM, junto con el mecanismo diseñado para monitorear su implementación.</i></p> <p>Presenta: Sr. Raúl Valdes Cotera, Especialista de Programa en Habilidades a lo largo de toda la Vida. UIL-UNESCO</p>
09:50 a 10:10 (GMT -3)	<p>Contexto Actual y Desafíos de la Educación de Personas Jóvenes y Adultas (EPJA) en América Latina</p> <p><i>En esta sesión, se presentará la situación actual y los desafíos de la educación de personas jóvenes y adultas en América Latina, desde una perspectiva de aprendizaje a lo largo de la vida.</i></p> <p>Presenta: Sr. Ramon Iriarte, Especialista de Programa en Educación, UNESCO Santiago</p>
10:10 a 11:10 (GMT -3)	<p>Presentación de iniciativas desarrolladas en los países para la implementación del MAM en América Latina</p> <p><i>En esta sesión, se presentarán las características principales y los resultados de experiencias implementadas en Chile, México, República Dominicana y Paraguay que se enmarcan en los acuerdos del MAM.</i></p> <p>Panelistas:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Gloria Hernández, Instituto Superior de Ciencias de la Educación del Estado de Mexico, México • Santiago Peña Taveras, Director General de la Dirección de Educación de Jóvenes y adultos, Ministerio de Educación, República Dominicana • Nilsa Ines Alum de Valiente, Directora General de Educación Permanente de Personas Jóvenes y Adultas, Ministerio de Educación, Paraguay • Verónica Vergara, Coordinadora Educación de Adultos de la División de Educación General, Ministerio de Educación, Chile

	<p>Modera: Maria Eugenia Letelier, Coordinadora Nacional del Área de Trayectorias Educativas y Aprendizaje a lo largo de la Vida. MINEDUC Chile</p>
<p>11:10 a 11:40 (GMT -3)</p>	<p>RECESO</p>
<p>11:40 a 12:40 (GMT -3)</p>	<p>Diálogo acerca de la participación de la sociedad civil, el sector privado y la universidad en la implementación del MAM</p> <p><i>En esta sesión, se debatirán los posibles roles y contribuciones de la sociedad civil, el sector privado y la universidad para impulsar la implementación de los acuerdos de Marrakech en América Latina.</i></p> <p>Panelistas:</p> <ul style="list-style-type: none"> • <i>Sr. Jorge Camors, Coordinador de la Catedra UNESCO de Educación de Adultos, Universidad de la República. Uruguay</i> • <i>Sra. Nelsy Lizarazo, Coordinadora de la CLADE</i> • <i>Sr. Timothy Ireland, Miembro del CEAAL y del Grupo de Incidencia en Políticas Educativas</i> • <i>Sr. Felipe Pinto Morgado, Superintendente de Educación Profesional y Superior, SENAI. Brasil</i> <p>Modera: Guillermo Williamson, Universidad de la Frontera. Chile</p>
<p>12:40 a 13:00 (GMT -3)</p>	<p>Introducción a las sesiones de trabajo grupal y conformación de grupos</p> <p><i>En esta sección se explicará el propósito de las sesiones paralelas y se organizarán los grupos de trabajo</i></p>
<p>13:00 a 14:30 (GMT -3)</p>	<p>ALMUERZO</p>
<p>14:30 a 15:55 (GMT -3)</p>	<p>Sesiones de trabajo grupal</p> <p><i>En estas sesiones, los representantes de gobiernos, así como los de la sociedad civil y otros participantes discutirán en grupos de trabajo las acciones posibles de ser implementadas a nivel nacional y regional para implementar los ejes de acción del MAM relacionados con tres tópicos principales. Las discusiones serán guiadas por preguntas. Los tópicos abordados serán:</i></p> <ul style="list-style-type: none"> • <i>Organización del sistema de EPJA</i> • <i>Participación e inclusión</i> • <i>Calidad de la EPJA para el aprendizaje a lo largo de la vida</i> <p>Moderan:</p> <ul style="list-style-type: none"> • <i>Sr. Jorge Camors (Calidad de la EPJA)</i> • <i>Sr. Walter Quispe (Organización del sistema EPJA)</i>

	<ul style="list-style-type: none"> • Sra. Gloria Hernández (<i>Participación e inclusión</i>) • Sr. Ramon Iriarte (<i>grupo virtual</i>)
15:55 a 16:10 (GMT -3)	RECESO
16:10 a 17:10 (GMT -3)	<p>Sesión plenaria</p> <p><i>En esta sesión, se realizará un resumen de los puntos principales y desafíos identificados en las sesiones de trabajo grupal. Además, se presentarán las conclusiones del debate.</i></p> <p>Modera: Carolina Rodríguez, Jefa de Gabinete de la División de Educación General. Ministerio de Educación de Chile</p>
17:10 a 17:30 (GMT -3)	<p>Saludos finales y cierre del evento</p> <p><i>Cierre protocolar conjunto por parte de representantes de la UNESCO y el Ministerio de Educación de Chile</i></p>
18:00 a 20:30 (GMT -3)	<p>Visita el sitio de memoria Parque por la Paz Villa Grimaldi</p> <p>Visita a un lugar de memoria emblemático de Chile donde se cometieron abusos y violaciones de los Derechos Humanos. Hoy convertido en un espacio público que promueve y defiende los Derechos Humanos en la sociedad chilena.</p>

Contacto

Conferencia Regional de Seguimiento a la CONFINTEA VII en América Latina



santiago@unesco.org



<https://es.unesco.org/fieldoffice/santiago>



@UNESCOSantiago



@UNESCOes @unescosantiago